

Communiqué de presse

Campagne œcuménique 2026 : « Semer l'avenir »

La diversité des semences pour lutter contre la faim

Lausanne, le 17 février 2026 – La diminution alarmante de la diversité des plantes cultivées a des conséquences dramatiques pour la sécurité alimentaire mondiale. Cette année, à travers la Campagne œcuménique qui débute le mercredi 18 février, Action de Carême, l'Entraide Protestante Suisse (EPER) et Être Partenaires s'engagent pour le droit des paysannes et des paysans à disposer des semences locales. Les trois œuvres d'entraide mettent en avant les moyens de renforcer ce droit ainsi que les possibilités d'action concrètes pour toutes les personnes qui souhaitent s'engager en faveur d'un monde juste et sans faim.

Selon les estimations de l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO), plus de 75 % des plantes cultivées ont disparu au cours des 100 dernières années. En Europe, ce chiffre dépasse même 90 %. Aujourd'hui, seules quelques variétés de riz, de maïs et de blé fournissent la moitié de toutes les calories d'origine végétale, alors que d'autres espèces sont négligées. Ce dangereux appauvrissement de la biodiversité rend les systèmes alimentaires vulnérables aux maladies ainsi qu'aux effets néfastes du dérèglement climatique.

Par ailleurs, le marché mondial des semences est contrôlé par une poignée de multinationales. Dans de nombreux endroits, des lois strictes sur la protection des obtentions végétales et de nouvelles méthodes de sélection génétique limitent des pratiques séculaires, qui consistent à réutiliser, échanger ou vendre les semences issues de sa propre récolte. Ce phénomène menace tout particulièrement les petites exploitations agricoles dans les pays du Sud, alors qu'elles conservent et développent jusqu'à 80 % des semences utilisées dans le monde.

Si les paysannes et les paysans se retrouvent privés de leur droit d'utiliser leurs propres semences, c'est leur existence ainsi que notre avenir commun qui sont menacés. Pour cette raison, la Campagne œcuménique 2026 met l'accent sur le droit aux semences comme fondement du droit à l'alimentation. En Afrique, en Asie et en Amérique latine, l'EPER, Action de Carême et Être Partenaires aident des communautés à protéger les systèmes semenciers locaux, à pratiquer l'agroécologie et à revendiquer leurs droits sur le plan politique. Parallèlement, la campagne permet de collecter, en Suisse, des dons pour des projets qui renforcent la sécurité alimentaire, d'informer sur le contexte global de notre système alimentaire et de proposer des actions concrètes pour lutter contre la faim. Car la diversité des semences est la meilleure assurance contre la faim et les répercussions des changements climatiques.

Événements grand public et expert·e·s disponibles pour des interviews :

- Mardi 3 mars 2026, 20h, Cinéma Grain d'Sel, Bex (VD)
Projection du documentaire « The Last Seed », suivie d'un témoignage
 - ❖ Yvan Lionnel Youmssi Eya, hôte de la Campagne œcuménique, responsable du plaidoyer au Réseau des Acteurs du Développement Durable (RADD), juriste et doctorant en droit international au Cameroun
- Mercredi 4 mars 2026, 19h – 21h, Maison de l'Avenir, Genève (GE)
Projection et table ronde « Quand les graines deviennent des profits... Qui nourrit le monde ? »
 - ❖ Yvan Lionnel Youmssi Eya, hôte de la Campagne œcuménique, responsable du plaidoyer au Réseau des Acteurs du Développement Durable (RADD), juriste et doctorant en droit international au Cameroun
 - ❖ Joël Mützenberg, collaborateur de l'association genevoise Semences de pays
 - ❖ Kibrom Mehari, spécialiste du droit à l'alimentation à l'EPER
 - ❖ Geneviève Savigny, membre du groupe de travail de l'ONU sur les droits des paysans et paysannes
 - ❖ Modération : Dorothée Thévenaz Gygax, Action de Carême
- Jeudi 6 mars 2026, 18h30 – 21h, La Soliderie, Nyon (VD)
Table ronde « Le droit aux semences : regards croisés Nord–Sud »
 - ❖ Yvan Lionnel Youmssi Eya, hôte de la Campagne œcuménique, responsable du plaidoyer au Réseau des Acteurs du Développement Durable (RADD), juriste et doctorant en droit international au Cameroun
 - ❖ Caroline Thubert-Richardet, paysanne et boulangère à la ferme des Terres Rouges à Pomy (VD)
 - ❖ Maggie Carter, membre du comité de La Soliderie
- Vendredi 27 mars 2026, 18h, Temple réformé de Fribourg (FR)
Soupe de carême offerte dans le cadre du FIFF

Après la projection d'un film de la compétition internationale « Longs métrages » du Festival International du Film de Fribourg (FIFF), une soupe de carême sera offerte au Centre paroissial sous le Temple réformé de Fribourg.

Informations complémentaires et documents :

- La campagne se déroulera du 18 février au 5 avril 2026 : www.voir-et-agir.ch
- [Événements en Suisse romande](#)
- Une [Journée d'action pour le droit à l'alimentation](#) aura lieu le 14 mars 2026
- Images et matériel de la campagne : www.voir-et-agir.ch/materiel
- L'édition d'[Agir](#), le magazine de l'EPER, sur la thématique
- L'édition de [Perspectives](#), le magazine d'Action de Carême, sur la thématique

Contacts :

- [Joëlle Herren](#), responsable médias, EPER, 021 613 44 53

- [Tiziana Conti](#), responsable médias, Action de Carême, 076 366 06 40

La Campagne œcuménique en bref:

Depuis 1969, Action de Carême et l'EPER organisent chaque année une Campagne œcuménique durant les six semaines qui précèdent Pâques. Les deux organisations ont été rejointes, en 1994, par Être Partenaires, l'œuvre d'entraide de l'Église catholique-chrétienne de la Suisse. La Campagne œcuménique vise à sensibiliser le public aux inégalités à l'origine de la faim et de la pauvreté, qui touchent plus de 670 millions de personnes dans le monde. Toutefois, prendre conscience de cette réalité ne suffit pas. C'est pourquoi les trois œuvres d'entraide proposent des possibilités d'engagement : changer son mode de consommation, faire un don pour soutenir les personnes des pays du Sud impliquées dans les projets ou participer à une action. Ainsi, la Campagne œcuménique devient un exemple on ne peut plus concret de solidarité. Les trois organisations mènent des projets de développement et des projets climatiques dans plusieurs pays du Sud. Elles défendent notamment le droit à l'alimentation pour toutes et tous ainsi que la justice climatique.